

Gebärdensprache im Advent – gelebte Inklusion bei uns an der Lindenparkschule

Ein besonderes Merkmal unserer Lindenparkschule ist das eigene Gebärdensprachteam. Dieses verfügt über eine eigene Gebärdensprachwerkstatt – einem speziell ausgestatteten Raum mit vielfältigen Medien und Materialien rund um die Deutsche Gebärdensprache (DGS). Hier wird Gebärdensprache nicht nur vermittelt, sondern aktiv gelebt, weiterentwickelt und kreativ umgesetzt.



Ein fester Bestandteil unserer Arbeit ist seit mittlerweile sechs Jahren der Gebärdensprach-Adventskalender. Seit 2019 wird dieses besondere Projekt jährlich in der Vorweihnachtszeit umgesetzt und ist aus dem Schulalltag nicht mehr wegzudenken. In den Wochen vor dem Advent sammeln unsere Klassen gemeinsam Begriffe rund um das Thema Weihnachten und Advent. Diese Wörter werden anschließend in die Deutsche Gebärdensprache übersetzt, von Schülerinnen und Schülern dargestellt und fotografisch festgehalten.

An der Gestaltung unseres Kalenders beteiligen sich Kinder und Jugendliche aus verschiedenen Abteilungen der Schule, darunter die Orientierungsstufe, die Abteilung Geistige Entwicklung sowie die Sekundarstufe. So arbeiten unterschiedliche Altersgruppen und Lerngruppen zusammen. Begleitend werden wichtige Aspekte der Gebärdensprache thematisiert und reflektiert, etwa der Gebärdensprachraum, das Mundbild und die Bedeutung von Mimik.

Die fertigen Kalenderblätter werden digital aufbereitet und erhalten einen weihnachtlichen Hintergrund, unter anderem mithilfe von Präsentationsprogrammen. Jedes der 24 Adventskalenderblätter zeigt einen weihnachtlichen Begriff, ein unterstützendes Icon für schwächere Schülerinnen und Schüler sowie ein Foto der entsprechenden Gebärde.



In unserem gesamten Schulkomplex werden insgesamt 8 gedruckte Adventskalender leicht zugänglich aufgehängt. Mit großer Vorfreude öffnen die Schülerinnen und Schüler täglich ein neues „Türchen“. Eine digitale Version wird auf zwei Bildschirmen in den Foyers der Schule präsentiert. Darüber hinaus ist der Gebärdensprach-Adventskalender online verfügbar und kann in jedem Klassenzimmer genutzt werden. Er ist für alle Mitarbeitenden sowie für alle Schülerinnen und Schüler zugänglich und wird aktiv im Unterricht eingesetzt.

Durch den Adventskalender wird die Deutsche Gebärdensprache bei uns sichtbar und erlebbar – nicht nur im Klassenzimmer, sondern im gesamten Schulgebäude und darüber hinaus. Die Veröffentlichung auf der Schulhomepage sorgt dafür, dass auch Eltern und externe Interessierte Einblicke in die gelebte Gebärdensprachkultur der Lindenparkschule erhalten.

Der Gebärdensprach-Adventskalender steht beispielhaft für das Engagement der Lindenparkschule Heilbronn, Inklusion, Teilhabe und sprachliche Vielfalt im Schulalltag fest zu verankern – kreativ, gemeinschaftlich und mit viel Herz.

Stand 2026-01-16, Team4DGS mit Julia Martens-Wagner